



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

El trabajo infantil es una problemática en la que todos están de acuerdo en que se debe erradicar, pero algunos se aprovechan de ella y sólo la combaten de forma verbal. Sin embargo, en los últimos tiempos la Argentina ha dado un viraje positivo al respecto. De acuerdo con un relevamiento del Ministerio de Trabajo, en el período 2004-2012 la incidencia de esta problemática disminuyó. Es decir, la incidencia del trabajo infantil pasó del 7,8% al 3,4 por ciento. "Esta reducción ha ubicado al trabajo infantil en Argentina entre los más bajos de América Latina".

En el momento de discriminar por edades, el trabajo subraya que el empleo entre los menores disminuyó más entre los niños más pequeños. En el período 2004-2012, la incidencia de la problemática se redujo un 66% "en esta franja etaria que incluye a los pequeños de entre 5 y 13 años. De acuerdo con el trabajo, no sólo se redujo la participación de los niños sino que además se observaron cambios cualitativos entre aquellos menores que realizan algún tipo de labor.

En el año 2004, se percibía una mayor cantidad de niños trabajando en labores de supervivencia, mientras que en el último relevamiento se observó más peso entre aquellas asociadas a la producción de bienes y servicios.

En 2004, el cartoneo y la venta en la vía pública aparecían muy difundidas entre los más pequeños, actividad seguida en orden de relevancia por la ayuda en un negocio. En cambio, en 2012 se destacan con fuerte presencia la participación en talleres y comercios.

Uno de los principales problemas que se observa en el trabajo infantil son los niños que realizan tareas nocturnas. "El esfuerzo físico que implica llevar cargas pesadas es mencionado por el 5% de los pequeños y las situaciones que comprometen el medio ambiente de trabajo (olores fuertes, poca luz, mucho ruido) fueron percibidas como máximo por el 7% de los niños que trabajan", puntualiza la investigación del Ministerio de Trabajo. En el espectro de los niños y niñas que tienen entre 14 y 15 años, el 7,5%, alrededor de 100 mil niños en el total del urbano nacional" realiza algún tipo de labor. En los últimos años relevados esta cantidad se redujo en un 38 por ciento.

A la hora de explicar cuáles fueron las razones por las que se redujo el trabajo infantil, el informe destaca "la promoción del desarrollo económico, la redistribución de la riqueza, la generación de trabajo decente



Legislatura de la Provincia de Río Negro

para los adultos, el fortalecimiento de las políticas de la educación y de la salud pública y la inclusión social".

A pesar de los avances sustantivos que se observaron en los últimos años, el informe de resultados del Módulo de Actividades de Niños, Niñas y Adolescentes reconoce que "más allá de los progresos alcanzados en la reducción del trabajo infantil, esta problemática aún existe en nuestro país, y constituye uno de los principales factores que vulneran los derechos y las garantías de los niños, niñas y adolescentes". Además, los datos revelan que el "trabajo infantil condiciona el rendimiento escolar, impide que los pequeños le dediquen el tiempo necesario a su desarrollo madurativo y, en muchos casos, las actividades laborales pueden afectar su salud".

El Ministerio de Trabajo explicó que el incremento de los salarios reales, la creación de empleos y el aumento de recursos para la seguridad social ayudaron a recomponer el ingreso de las familias y moderar la ocupación infantil.

En un documento afirma que el incremento de los salarios reales, la creación de nuevos empleos y el fuerte aumento de recursos públicos para la seguridad social, fueron elementos clave para recomponer el ingreso disponible de las familias y moderar la ocupación infantil. La puesta en marcha de nuevas reglamentaciones y controles durante los últimos años también colaboraron para reducir la explotación sobre los menores de edad. El país alcanzó así los niveles de empleo infantil más bajos de América latina.

El documento requirió tareas de análisis conjuntas con la Comisión Nacional para la Erradicación del Trabajo Infantil (Conaeti), el Observatorio de Trabajo Infantil y Adolescente (OTIA), la Secretaría de Niñez, Adolescencia y Familia del Ministerio de Desarrollo Social y el Indec. La idea del estudio fue avanzar en "el desarrollo de información sustantiva, confiable y oportuna, que permite comprender las situaciones más problemáticas de la niñez, con el objetivo de potenciar las estrategias para la transformación social".

El trabajo infantil, prohibido por legislación (menores de 5 a 15 años), registró una caída del 56 por ciento en 2004 y 2012. El dato adquiere relevancia si se tiene en cuenta que la evidencia empírica demuestra que la explotación de los niños condiciona el rendimiento escolar, el desarrollo madurativo a partir de actividades lúdicas y, en algunos casos extremos, la salud corporal. En el tercer trimestre de 2012, la mitad de los chicos que desarrollaron actividades económicas para el mercado (107 mil nenes) tenían



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

hasta 13 años. De este total, el 25,9 por ciento ayudó en un negocio; el 25,8 por ciento ayudó en un taller; el 7,8 hizo mandados; el 7,2 ayudó en la construcción; el 6,6 cortó el pasto; el 4,7 cuidó niños; el 4,6 vendió en medios de transporte y ferias; el 4,6 hizo artesanías para vender; el 3,6 realizó trabajo doméstico; el 2,9 por ciento juntó papeles-cartones; el 2,5 repartió comida y volantes; el 1,6 hizo comida para vender, y el 1,2 por ciento ordeñó o cuidó animales. A su vez, 80 por ciento de estos chicos trabajó menos de 10 horas semanales, mientras el 15 por ciento lo hizo entre 10 y 36 horas semanales.

El cambio en la composición de la inserción laboral de los menores fue otro resultado destacado del informe. En 2004, las actividades económicas de los chicos se vinculaban con estrategias de supervivencia del hogar, mientras que en 2012 las tareas se asociaron con la producción de bienes y servicios.

La OIT precisó que existen 14 millones de niños ocupados en América latina, donde la mayoría realiza tareas de servicio doméstico. La tasa promedio de empleo infantil asciende al 9 por ciento, contra el 3,4 por ciento de la Argentina. En cuanto a la situación del mundo, existen 168 millones de chicos en el mercado de trabajo.

Por ello:

Autora: Sandra Recalt.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
COMUNICA**

Artículo 1°.- A la Comisión Nacional para la Erradicación del Trabajo Infantil (Conaeti), al Observatorio de Trabajo Infantil y Adolescente (OTIA), a la Secretaría de Niñez, Adolescencia y Familia del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación y al Indec, su beneplácito por el informe presentado conforme el cual el trabajo infantil en Argentina retrocedió del 7,8 al 3,4 por ciento entre 2004 y 2012.

Artículo 2°.- De forma.